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l A pesar de que la Fiscalía de Morelos opera con un suplente, 
según establece la Ley Orgánica de Organismos Autónomos y 
Descentralizados, el Ejecutivo remitió una terna para sustituir al 
Fiscal General compuesta por personas cercanas a la 
gubernatura: José Israel Calderón Reyes, subsecretario de 
gobierno; Óscar González Marín, director jurídico de la 
Comisión Estatal de Seguridad, y Esteban Felipe Vélez 
Maldonado, jefe de departamento en el gobierno estatal.

l Uriel Carmona, fue vinculado a proceso por el 
delito de encubrimiento por favorecimiento, 
confirmó Rodrigo Ugalde, abogado miembro del 
equipo de defensa del funcionario morelense, quien 
anunció que se harán valer todas las inconsistencias 
que han surgido a lo largo del proceso.
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Ejecutivo envió al Congreso terna para sustituir a Carmona Gándara

La policía 
no sabe 
tratar a 
menores: 
TUJPA

El H. Colegio 
Militar, en el 
Muro de 
Honor del 
Congreso

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3

REDACCIÓN / P 10ESTRELLA PEDROZA / P 7

l Mayor capacitación, el 

establecimiento de un 

protocolo actualizado y hasta 

la creación de una Fiscalía 

Especializada, son los 

pendientes que se tienen en el 

estado para atender 

adecuadamente a los menores 

infractores, reconoce el 

Tribunal Unitario de Justicia 

Penal para Adolescentes del 

Estado de Morelos.

l La LV Legislatura develó la 

inscripción con letras doradas 

en el Muro de Honor del 

Congreso del estado de 

Morelos, de la leyenda “2023, 

AÑO DEL BICENTENARIO 

DEL HEROICO COLEGIO 

MILITAR”, junto con el 

General de División Celestino 

Ávila Astudillo, Comandante 

del Ejército Mexicano y 

representante del titular de la 

SEDENA.

O De acuerdo al Área de Protección de Flora y Fauna del Corredor Biológico Chichinautzin, a la tala clandestina y a la caza furtiva, se suman la 
invasión de tierras e incendios entre los factores que comprometen su ya frágil equilibrio natural; estudios han identificado diversas especies de 
felinos y aves que están siendo amenazadas por la acción del ser humano. Foto: Especial / cuartoscuro.com. VIVIANA GUTIÉRREZ / P 7
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Atención adecuada a menores infractores, una forma de solucionar 
problemas en el futuro

EDITORIAL

Dos de los retos más impor-
tantes que tiene cualquier 
conjunto humano son do-

tarse de las normas que regirán 
su vida en común y satisfacer los 
requerimientos elementales pa-
ra favorecer la prosperidad de la 
comunidad.

Así ha sido desde un principio, 
pero difícilmente se dan las con-
diciones necesarias para ambos 
supuestos o, por lo menos, no de 
manera permanente y por eso 
comienza a haber desigualdades, 
crimen y sectores de la población 
que, por más justas y equitativas 
que sean las leyes, terminan sien-
do marginados no solo del desa-
rrollo que buscan las sociedades, 
sino hasta del acceso a los satis-
factores de los que ya se disponen 
en ellas. 

Familias rotas, relaciones per-
sonales disfuncionales y condicio-
nes adversas en el desarrollo per-
sonal, son situaciones que muchos 
de nosotros podemos arrastrar a 
lo largo de la vida y que, si nos es 
posible, quizá superemos en ma-

yor o menor medida. Una sociedad 
digna de ese nombre debería pre-
ocuparse siempre por todos sus 
miembros, no solo por la mayoría 
o en momentos coyunturales.

Y algo que debería encender las 
alarmas sociales es la situación de 
los miembros más jóvenes de la 
comunidad, aquellos cuyo poten-
cial aún está en desarrollo y que, 
a la larga, en lugar de ayudar al 
bienestar común, se podrían con-
vertir en factores de inestabilidad 
e inseguridad para todos.

Ayer, la magistrada presidenta 
del Tribunal Unitario de Justicia 
Penal para Adolescentes del esta-
do de Morelos (TUJPA), Adriana 
Pineda Fernández, nos alertó so-
bre diversos aspectos que atañen 
a la población de infractores de la 
ley que son menores de edad. Se-
ñaló que necesitamos establecer 
un protocolo adecuado para que la 
policía pueda atender debidamen-
te a los menores que infringen la 
ley; los agentes policiacos, por lo 
menos, necesitan una capacita-
ción adecuada y, en el mediano 

plazo, deberá haber una Fiscalía 
Especializada para investigar los 
casos en los que se vean involu-
crados los morelenses menores 
de edad.

Estas observaciones son muy 
pertinentes si se considera que, a 
nivel nacional, cada vez son más 
los adolescentes que ingresan al 
sistema judicial acusados de co-
meter delitos de alto impacto. 
Entre 2017 y el año pasado, los 
delitos de este tipo cometidos 
por menores se incrementaron en 
nuestro país al doble. De acuerdo 
con el INEGI, el año pasado los 
principales crímenes cometidos 
por los menores de edad fueron 
violaciones, robo, homicidio, por-
tación de armas, lesiones, pose-
sión de drogas, secuestro, narco 
menudeo y otros delitos sexuales. 
Es importante considerar que, ha-
ce cinco años, el robo simple era 
el delito más cometido por este 
grupo de edad.

Lo anterior indica simplemen-
te que la población adolescente 
mexicana está descuidada, que 

cada vez son más los que se invo-
lucran en actividades ilícitas y que 
estas han empeorado en gravedad. 

Sin embargo, no es algo fatal y, 
a diferencia de la población adul-
ta, los menores aceptan mejor 
la reinserción social, de ahí que 
algunos especialistas se hayan 
abocado a encontrar el origen de 
este tipo de conducta. De acuerdo 
con un estudio de la Universidad 
de Azuay, en Ecuador, los meno-
res infractores a menudo padecen 
psicopatología postraumática, an-
siedad social, problemas de aten-
ción, esquizotipia, problemas en 
las funciones ejecutivas y de re-
gulación emocional.

De ahí la importancia de las 
advertencias de la magistrada 
Pineda Fernández: los menores 
infractores ameritan un protoco-
lo especial y un tratamiento dife-
renciado. Quizá, atendiendo a los 
menores infractores como debe de 
ser, al mediano plazo, podríamos 
ayudar a solucionar muchos otros 
problemas que nos aquejan como 
sociedad.
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CONTEO • MIGUEL ÁNGEL

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A seis meses de que la psicóloga 
Ivonne Olivares Montes denunciara 
públicamente presuntos actos de co-
rrupción por parte de altos mandos 
de la Fiscalía General de Morelos, la 
servidora pública acusó a través de 
su cuenta de TikTok hostigamiento 
por parte del Director de la Agencia 
de Investigación Criminal (AIC), Da-
niel Mancilla.

En un video de 4 minutos y 52 se-
gundos, la psicóloga relata cómo el 
Director de la AIC, Daniel Mancilla, 
acompañado de seis personas, inclu-
yendo hombres y mujeres, rodearon 
su vehículo y solicitaron a sus dos es-
coltas que entregaran sus armas de 
fuego al ingresar a las instalaciones 
de la Fiscalía Estatal.

Hechos

El 28 de febrero de 2023, la Maes-
tra en Psicología, Ivonne Olivares 
Montes, explicó cómo funcionarios 
de la FGE intentaron corromperla 
para que cambiara las conclusiones 
de dictámenes periciales y "extra-
viaron" documentos para retrasar 
procesos judiciales contra los acusa-
dos. Un ejemplo reciente fue el caso 
de una niña de cuatro años víctima 
de abuso sexual, cuyo dictamen psi-
cológico no se incluyó en la Carpeta 
de Investigación en dos ocasiones, a 
pesar de haber sido entregado a la 
agente del Ministerio Público a cargo 
del caso.

La trabajadora de la FGE seña-
ló directamente a Samuel Nava 
Vázquez, Coordinador General de 
Servicios Periciales, y a Érick César 
Dorantes Olivo, Subdirector de Ser-
vicios Periciales, como responsables 
de esta situación.

Amenazas

El miércoles 6 de septiembre, 
Ivonne Olivares Montes denunció en 
sus redes sociales que dos escoltas de 
la CES y ella misma fueron intimida-
dos por sus compañeros de trabajo 
por órdenes del Encargado de Des-
pacho de la Fiscalía Morelos, Carlos 
Montes Tello, y el Administrador 
General, Homero Fuentes Ayala, en 

represalia por sus denuncias a través 
de los medios de comunicación.

En el video se observa cómo el 
director de la AIC, Daniel Mancilla, 
solicitó a uno de los escoltas de Oli-
vares Montes su credencial de porta-
ción de armas de fuego y verificación 
de su estatus como personal activo. 
Alegaron que, al estar en un espacio 
público dentro de la Fiscalía, no se 
les permitía hacer llamadas telefó-
nicas y debían entregar sus armas 
de fuego.

En un segundo video de 1 minuto y 
54 segundos, Ivonne Olivares acusó: 
"hoy cerca de las 15:20 h, ingresé a 
las instalaciones con mis dos escoltas 
justo para resguardarme, y cerca de 
las 17 horas, el comandante Daniel 
Mancilla con cinco o seis elementos 
más hombres y mujeres rodearon 
mi vehículo, que estaba estaciona-
do en el lugar asignado por la FGE 
como servidora pública, y de manera 
prepotente exigieron a mis escoltas 
entregar sus armas para verificar el 
permiso de portación".

Es importante mencionar que las 
amenazas de muerte comenzaron 
en marzo de 2021, cuando el Direc-
tor de Servicios Periciales, Samuel 
Nava Vázquez, y el Subdirector Re-
gional, Érick César Dorantes Olivo, 
le solicitaron a la psicóloga cambiar 
los dictámenes de las víctimas de un 
delito para favorecer la liberación de 
presuntos delincuentes a cambio de 
dinero en efectivo.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A un año de asumir el cargo 
como titular, Adriana Pineda Fer-
nández, magistrada presidenta del 
Tribunal Unitario de Justicia Penal 
para Adolescentes del estado de 
Morelos (TUJPA), reconoció que 
aún persisten pendientes y rezagos 
en la institución, y se comprometió 
a trabajar para fortalecerla.

Destacó que entre los pendien-
tes se encuentran la capacitación 
de los cuerpos policiales de More-
los en relación con la detención de 
menores, así como la elaboración 
de un protocolo que permita a los 
uniformados llevar a cabo deten-
ciones de adolescentes respetando 

sus derechos, dado que se han re-
gistrado violaciones a los Derechos 
Humanos en este contexto.

"Es fundamental reforzar el 
conocimiento sobre las garantías 
de las niñas, niños y adolescentes, 
tanto víctimas como imputados, 
dentro del Sistema de Justicia Pe-
nal", señaló Pineda Fernández.

Además, la magistrada resaltó 
que uno de los desafíos más impor-
tantes es asegurar el cumplimiento 
de las medidas sancionadoras. Sin 
embargo, este proceso se ha vis-
to afectado debido al cierre de la 
Casa de Medio Camino, que pro-
porcionaba servicios post penales 
a adolescentes y adultos jóvenes.

"Este sistema es holístico y no 
punitivo, y busca el desarrollo in-

tegral de los adolescentes. Por lo 
tanto, debemos fortalecer todos 
los planes para el cumplimiento de 
medidas sancionadoras, para que 
los jóvenes identifiquen cuáles fue-
ron sus derechos violados y cómo 
pueden restituirlos, proporcionán-
doles las herramientas necesarias 
para evitar la reincidencia delicti-
va", explicó Pineda Fernández.

La magistrada también destacó 
la necesidad de contar con una Fis-
calía Especializada en este tema, 
ya que el sistema para adolescen-
tes es diferente al de la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) que aborda 
casos de adultos, por lo que cada 
apartado del sistema para adoles-
centes “tiene por delante bastan-
tes retos que cumplir”.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La mañana de este jueves, se re-
portó a los números de emergen-
cia el robo a la empresa armadora 
de llantas con razón social "Brid-
gestone", ubicada a un costado de 
la Plaza Galerías en Cuernavaca.

De acuerdo con datos oficiales, 
la denuncia se realizó alrededor 
de las 7:00 de la mañana, cuando 
ingresó el primer turno, se reportó 

el ingreso de cinco personas fuer-
temente armadas para ingresar a 
las instalaciones de la empresa.

Los sujetos golpearon y ama-
rraron a dos personas, quienes 
fueron encerradas en un baño, 
mientras se llevaban más de un 
millón de pesos.

Se refiere que los cinco hom-
bres que portaban armas de 
grueso calibre no fueron recono-
cidos debido a que usaban gorras 
y cubrebocas, por lo que pudieron 

sustraer más de un millón y medio 
de pesos que sería utilizado para 
el pago de la nómina.

Una vez cometido el robo, los 
ladrones escaparon con el dinero 
y pese a que se realizó un opera-
tivo, las corporaciones policiacas 
no lograron la detención de los 
presuntos delincuentes, quiénes 
escaparon a bordo de una camio-
neta tipo Voyager, color café con 
dirección al paso exprés Cuerna-
vaca.

Acusan a 
funcionarios 
de la FGE por 
amenazas 
contra el 
personal

Persisten deficiencias en el 
trato de policías que detienen 
a menores, según TUJPA

Roban más de millón y medio de la 
fábrica Bridgestone Cuernavaca

O Fotograma de la cuenta de Tik 
Tok de la psicóloga Ivonne 
Olivares Montes. 



VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

En el último par de meses el trabajo que realizo ha llamado 
la atención de diversos medios noticiosos. La promesa de 
usar los bacteriófagos para acabar con las infecciones de 

bacterias super resistentes a los antibióticos parece sensacional. 
Las aplicaciones terapéuticas de los fagos son prometedoras, y 
ciertamente son una parte de la investigación que hago. Me da 
la impresión de que en la investigación científica lo que sirve 
o promete, es lo que resulta más atractivo. Cuando converso 
de ciencia con personas ajenas a la investigación experimen-
tal inmediatamente noto un gran interés de su parte. Pero en 
el curso de la conversación inevitablemente surge la pregun-
ta ¿para qué sirve? Aunque he dado varias respuestas a esta 
pregunta respecto a mi propia investigación, ninguna parece 
satisfactoria. A veces traslado la responsabilidad de contestarla 
al futuro diciendo que “servirá para desarrollar agricultura 
sustentable” o “para curar infecciones de bacterias multirre-
sistentes a los antibióticos”. Lo cierto es que ninguna de estas 
promesas tiene un plazo definido para cumplirse. También 
argumento que “mi investigación es sólo un aspecto de todo lo 
que es necesario conocer antes de pensar en una aplicación”. 
Entonces, la decepción asoma a los ojos de mis interlocutores 
y el interés de la conversación decae. 

Un ejemplo de la dificultad de pasar de la ciencia básica a la 
aplicación de los conocimientos es la investigación en fijación de 
nitrógeno, es decir la conversión biológica de nitrógeno gaseoso 
en amonio asimilable por las plantas. Pese a que la fijación de 
nitrógeno fue descubierta en bacterias del suelo hace más de un 
siglo, sus aplicaciones en el campo son aún una promesa para 
la agricultura. Miles de artículos científicos se han publicado 

sobre el tema resultando en un conocimiento vasto del fenóme-
no. Cierto, se han derivado algunas aplicaciones exitosas como 
la producción de fertilizantes biológicos basados en bacterias 
fijadoras de nitrógeno. Pero es un triunfo limitado debido a 
las inconsistencias de los resultados. Tanto así que persiste el 
uso de los fertilizantes industriales, aunque sabemos muy bien 
el costo ecológico que conlleva su producción y uso agrícola. 

Una de las discusiones frecuentes entre los científicos y los 
responsables de otorgar financiamiento público a la ciencia, 

es la distinción entre ciencia básica y aplicada. En realidad, 
carece de sentido abusar de la dialéctica en este tema porque 
al fin y al cabo se habla de la misma cosa. Es equivocado 
pensar que la única finalidad de la ciencia es contribuir al 
desarrollo y bienestar humano por medio de alguna aplica-
ción, llámese vacuna, terapia de fagos, telecomunicaciones, 
e incluso saneamiento y conservación ambiental. Aunque 
estos son objetivos sin duda apreciables y nadie estaría en 
contra de investigar para conseguirlos, son en mi opinión, 
una consecuencia de la madurez del conocimiento (aunque 
tarde un siglo), y de que se encuentren la necesidad y la opor-
tunidad para su desarrollo. Sin estos elementos hubiera sido 
imposible encontrar respuestas tan rápidas en la pandemia 
de Covid-19. Diversos conceptos científicos fundamentales 
están involucrados en el control de un virus tan infeccioso. 
Por citar uno solo, la aparición de una pléyade de variantes 
del virus Sars-Cov-2 a lo largo de la pandemia es un ejemplo 
de evolución biológica ocurriendo en tiempo real que hubiera 
deleitado a Carlos Darwin.

Quizá sea innecesario hacer preguntas acerca del valor 
utilitario de la ciencia pues sus aplicaciones vienen implíci-
tas en su desarrollo. Así que a la pregunta ¿de qué me sirve 
conocer el bosón de Higgs? la respuesta corta sería “para 
nada”. Sin duda, podemos vivir ignorando la física de las 
partículas elementales del átomo, o ya pensándolo mejor, 
podemos más o menos vivir, aunque sin las comodidades 
modernas derivadas de la búsqueda del bosón tales como la 
invención de la www (world-wide-web) y la PET, tomografía 
de emisión de positrones. Pero el significado del descubri-
miento del bosón es mucho más profundo y probablemente 
la materia en el universo no existiría sin el bosón de Higgs. 
Y esta discusión tampoco tendría lugar.

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

El espacio habitable desempeña un papel fundamental en 
nuestras vidas, ya que no solo proporciona el soporte físi-
co necesario para nuestras actividades diarias, sino que 

también influye en nuestro bienestar al establecer un punto de 
referencia familiar. En América Latina, la problemática del déficit 
habitacional es evidente, ya que muchas naciones de la región se 
enfrentan a una escasez significativa de viviendas adecuadas para 
una parte considerable de su población. Esta situación conduce 
a condiciones de hacinamiento y al surgimiento de viviendas 
informales o asentamientos en condiciones extremadamente 
precarias. Dentro de ese contexto, México presenta grandes 
inequidades en cuanto al acceso a la vivienda, al punto de que el 
parque habitacional que se produce en la actualidad es inalcan-
zable para el 40% de la población, de acuerdo con la oficina de 
la ONU Habitat México. 

Aunado a ello, de acuerdo con datos de la Sociedad Hipotecaria 
Federal, la producción de vivienda social se redujo a la mitad en 
los segmentos económico y popular en los últimos seis años, lo 
cual impacta de manera directa a los ocho millones de personas 
que se encuentran en situación de rezago habitacional en el país. 
Lo anterior refleja que los desarrolladores que previamente se 
dedicaban a la construcción de vivienda social, –modelo que 
después de la crisis resultó en 6.2 millones de viviendas desha-
bitadas– han optado por cambiar hacia segmentos de mercado 

intermedio, residencial y residencial plus, motivados por su ma-
yor rentabilidad y menor riesgo en el corto plazo.

El crecimiento constante de las ciudades genera una creciente 
demanda de viviendas que, a su vez incrementa el precio de los 
materiales de construcción, eleva el interés de los créditos hipo-
tecarios e incrementa el precio promedio por vivienda, que en el 
primer trimestre de este año era de cerca de un millón 600 mil 
pesos, lo que significa que solo un 15% de la población puede acce-
der a un crédito sin que ello implique destinar más de un tercio de 
sus ingresos mensuales al pago de su hipoteca. El encarecimiento 
del suelo está intrínsecamente relacionado con la calidad de las 
infraestructuras y servicios disponibles, su accesibilidad y su cen-
tralidad, todo lo cual requiere una intervención del Estado para 
otorgar subsidios que permitan reducir el costo de la vivienda 
social. Sin embargo, es preocupante que los subsidios destinados 
a este sector hayan disminuido en un 50% durante la actual admi-
nistración, lo cual plantea un desafío adicional en la búsqueda de 
soluciones efectivas para garantizar que un mayor porcentaje de 
la población tenga acceso a viviendas asequibles y dignas.

Nos encontramos entonces ante un parque habitacional aban-
donado, inmerso en un deterioro progresivo, lo que lo hace vulne-
rable a la ocupación por parte de grupos del crimen organizado, 
en tanto que la posibilidad de contratar un crédito inmobiliario es 
cada vez más difícil al aumentar exponencialmente los plazos de 
amortización, de modo que lo que antes solía tomar un prome-
dio de veinte años para su cancelación ahora puede extenderse 

hasta ochenta años, lo que agrava aún más la situación en tér-
minos de acceso a la vivienda y la estabilidad financiera para los 
ciudadanos. Es así que la imposibilidad de acceder a viviendas 
adecuadas puede aumentar las desigualdades entre los ciuda-
danos, limitando sus perspectivas de mejoría en el corto plazo, 
por lo que la intervención del Estado se vuelve fundamental para 
subsidiar el costo de la vivienda dentro de un marco que considere 
el desarrollo sostenible y planificado, garantizando además la 
cobertura de infraestructura y servicios. 

Para este efecto, es necesario que el Estado cumpla su función 
reguladora y utilice los mecanismos de captura de plusvalías, que 
consisten en aprovechar el incremento del valor del suelo y las 
propiedades a partir de inversiones públicas, cambios en la zoni-
ficación del uso del suelo o mejoras en la infraestructura urbana. 
De esta manera, se logra una redistribución de los beneficios 
de la urbanización, contribuyendo a reducir las desigualdades 
y a promover un desarrollo urbano más equitativo y sostenible.

Finalmente, entre los desafíos inmediatos que enfrentan las 
ciudades mexicanas se encuentran el que el Estado asuma un 
rol activo para incentivar la oferta de suelo accesible tanto en 
términos de costos como de localización con respecto a fuentes de 
trabajo, servicios y equipamientos. Además, es crucial desarrollar 
herramientas de redensificación que permitan una utilización más 
eficiente de las áreas urbanas centrales de manera sustentable, así 
como la creación de modelos de renta o copropiedad que sirvan 
como alternativas de acceso a una vivienda digna.
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Un lugar para vivir
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ECONOMÍA ESPACIAL

¿SIRVE CONOCER EL BOSÓN DE HIGGS?
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JESSICA RIVERA HAMED

raceli me platicó de la pedagogía 
del terror que aún permea en 
la enseñanza de la danza, de los 

estereotipos y estigmas alrededor de 
esta disciplina y de su impulso constante 
de no darse por vencida en lo que ella 
confirmaba diariamente como su pasión. 
“Parecía que te estaban iniciando en una 
secta, te quitan todas tus posibilidades de 
fuerza de voluntad y de autoestima para 
que cumplas con el rigor de las compañías 
que a lo largo de la historia han tenido las 
becas de prestigio” me compartió.

La interdisciplina ha marcado su 
trayectoria y en su caminar se reconoció 
también como gestora cultural. Saliendo 
de la carrera “teníamos que abrirnos 
un campo laboral”. En 2015 fundó con 
otras compañeras La Silla de Daniela, 
compañía de danza contemporánea que 
se ha presentado en diversos foros y 
festivales.

En su camino como gestora en 
espacios transdisciplinares, se encontró 
con la videodanza, una oportunidad 
de hacer coincidir la danza con su 
otra pasión que son las artes visuales. 
“Empecé a relacionarme con el lenguaje 
cinematográfico y se me abrió un campo 
de posibilidades, es donde ahora me 

siento más a gusto desarrollando (...) 
coreografiar para la cámara es otra 
manera de relacionarte con el cuerpo, el 
cuerpo con la cámara, con las bailarinas”.

Su primera videodanza “Presencias”, 
la dirigió en 2016 con la compañía R+R 
en el Museo Nacional de Ferrocarriles, 
propuesta que ha sido selección oficial 
en varios festivales. Más tarde participó 
como intérprete en varias videodanzas: 
“Aquello que se debía tener” de Yessica 
Laines, obra que retrata el feminicidio 
de Ana Karen Huicochea; “1195 días” 
que fue un proceso creativo resultado 
de la pandemia por el virus de Covid 19; 
la exploración “Territorio líquido”, la 
dirección de la danza en el videoclip de 
“Luciérnagas” – composición de Jessica 
Hamed -; y “La casa enferma”, recién 
beneficiada por el Programa de Estímulo 
a la Creación y Desarrollo Artístico 
(PECDA).

“Se me volteó la vida, pero también 
me enseñó muchas otras formas 
bonitas de vivir”. 

Este último proyecto que se encuentra 
en post producción representa el duelo 
por la partida de César García, cineasta 
morelense y quien fuera su pareja 
sentimental por cinco años.

“Fue como mi pandemia. En ese 
encierro me empecé a cuestionar si me 
estaba quedando loca o si era parte de la 
ausencia. La casa me empezó a hablar”.

Araceli empezó una búsqueda 
espiritual a partir de la ausencia 
repentina de César, se cuestionó sobre 
la vida y la existencia. Por las noches 
empezó a escuchar una gotera que nunca 
encontró, “en una somnolencia me dije, 
la casa está llorando”. Después de pintar 
un mural de una mujer llorando en una 
de las paredes de la casa, el agua se filtró 
por un costado, “había cosas que me 
decían: la casa está sufriendo lo mismo 
que tú”.

En un ejercicio de introspección 

observó y escribió todo lo que estaba 
viviendo, y sin planearlo, ese proceso 
se convirtió más tarde en “La casa 
enferma”. “Encontré a las personas para 
poder generar esta atmósfera completa, 
de lo importante que era para mí este 
mensaje”.

Regularmente los procesos creativos 
surgen de experiencias y vivencias 
personales, pero para Araceli el proceso 
de duelo fue muy difícil y trabaja con su 
propia resistencia a mostrar el proyecto y 
el deber de concluirlo.

Agradezco a La Roja por abrir su 
corazón, pueden seguirla como Araceli 
Mendoza en Facebook y como
@rojamendoza en Instagram. 

EN LA JUSTA MEDIDA: EL EQUILIBRIO QUE LA 
DANZA ENSEÑA 

MAXIMINO ALDANA

os seres humanos creemos, por 
muy diversas razones (religiosas, 
filosóficas, egocéntricas, etc.), 

que somos especiales, que nuestro 
comportamiento es complejo y que 
ocupamos un lugar especial en la “creación” 
(o en la evolución) de los seres vivos. 
Sin lugar a duda, hemos llegado a ser 
especiales en el sentido de que nosotros, a 
diferencia de cualquier otra especie animal, 
estamos dañando irreversiblemente el 
ecosistema que nos permite subsistir. 
Mucha gente dice que estamos “acabando 
con el planeta”. No es cierto. Nuestro 
planeta, la Tierra, existió mucho antes 
que nosotros y seguirá existiendo mucho 
después que nosotros. Incluso si se 
arrojaran mil bombas atómicas, nuestro 
planeta seguiría aquí, reciclando los 
materiales radioactivos (obtenidos de la 
Tierra misma) y reparando el daño que 
le hubiésemos causado. Tal reparación 
podría tardar millones de años, pero 
nuestro planeta seguiría aquí. No estamos 
terminando con el planeta. Lo que estamos 
haciendo es terminar, conscientemente, 
con las condiciones ecológicas que nos 
permiten vivir en este planeta.

Todos sabemos lo que tenemos que hacer 
para preservar nuestro entorno ecológico. 
Sin embargo, seguimos produciendo 
toneladas de basura, deforestando selvas 
y bosques, consumiendo combustibles 
fósiles como si no pasara nada, matando 

animales y plantas que son fundamentales 
para el equilibrio del ecosistema. 
Seguimos desperdiciando agua potable 
y construyendo gasolinerías por todos 
lados en lugar de construir parques y 
zonas ecológicas protegidas. No somos tan 
complejos dentro de los seres vivos. Desde 
mi punto de vista, somo como una colonia 
de bacterias descerebradas e infecciosas 
que sólo quieren invadir un territorio, 
reproducirse y consumir todos los 

nutrientes disponibles del medioambiente 
al que llegan. 

Quiero presentar pruebas de que, en 
ciertos aspectos, no somos mejores ni más 
complejos que una infección bacteriana. 
En la figura que acompaña este artículo, 
se presentan los datos del crecimiento 
poblacional en México desde 1910 
hasta el 2021. Los símbolos cuadrados 
corresponden a los datos reales, mientras 
que la curva roja es una aproximación 

teórica llamada “curva logística”. ¡Vean lo 
bien que la curva logística se aproxima a los 
datos reales! Esta curva es exactamente la 
misma (aunque con parámetros diferentes) 
que la utilizada para describir el crecimiento 
de una población de bacterias en un frasco 
lleno de nutrientes adecuados. ¿No me 
creen? El recuadro pequeño que se muestra 
en la imagen corresponde al crecimiento 
de la bacteria Escherichia coli (que todos 
tenemos en el estómago), cultivada en un 
frasco con nutrientes. En este recuadro, 
los círculos corresponden a los datos 
reales mientras que la curva negra es la 
curva logística. Desde un punto de vista 
matemático, el crecimiento poblacional 
de los mexicanos es prácticamente igual al 
crecimiento de una población de bacterias. 

Así de simples somos. Por muy especiales, 
inteligentes y complejos que nos creamos, 
nuestro comportamiento reproductivo es 
simple, instintivo y se originó hace 4 mil 
500 millones de años cuando surgieron las 
primeras bacterias. 

Pero las consecuencias para el medio 
ambiente y para la sociedad de nuestra 
reproducción simple y bacteriana, son 
muy complejas. Inundaciones, tráfico, 
criminalidad, deforestación, crecimiento 
urbano desmedido y no planificado, 
cambio climático, etc. Todos sabemos lo 
que tenemos que hacer para preservar 
las condiciones que nos permiten vivir 
en este ecosistema llamado Tierra, pero 
casi nadie quiere hacerlo. ¿Será que 
algún día dejaremos de ser tan simples y 
descerebrados como las bacterias?

LA SOCIEDAD COMPLEJA Y SUS DESAFÍOS

A
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O La Silla de Daniela. Foto: Facebook

(Segunda parte – Lo que dice el espacio)

Bacterias y crecimiento poblacional en México

(Cuarta parte)



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Alicia Vázquez Luna, titular 
de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano (Seprac), 
confirmó que la noche del miér-
coles se logró la detención de 
Jorge Manuel "N", conocido co-
mo "El Fifí", uno de los miem-
bros de una banda dedicada al 
robo de vehículos de transporte 
público en los límites de Cuer-
navaca y Temixco.

Vázquez Luna informó que 
el individuo fue detenido en el 
poblado de Acapantzingo en po-
sesión de varios objetos presun-
tamente obtenidos de manera 
ilícita, por lo que actualmente 
se están llevando a cabo inves-
tigaciones adicionales.

"Entregamos cinco elemen-
tos de prueba al Ministerio 
Público para fortalecer su in-
vestigación. Esto incluye tres 
teléfonos celulares, lo cual es 
importante destacar, ya que 
tanto el análisis de información 

en redes como la labor de la po-
licía municipal de Cuernavaca 
sugieren que este individuo ha 
estado involucrado en otros ro-
bos en compañía de otras dos 
personas en ocasiones anterio-
res", explicó.

Además, se entregó a las au-
toridades una motocicleta para 
verificar su estado y determinar 
si su posesión es legal, así como 
un objeto con características de 
un arma de fuego que, supues-
tamente, se utilizó para coac-
cionar a las víctimas.

En este contexto, Vázquez 
Luna enfatizó la importancia de 
denunciar los delitos tan pron-
to como ocurran para permitir 
un seguimiento adecuado de los 
casos.

Por lo tanto, la funciona-
ria reveló que se mantiene un 
operativo de vigilancia en cur-
so con el fin de localizar a los 
otros presuntos cómplices que 
también se dedican a asaltar ve-
hículos de transporte público.

El lider nacional del PES Hugo 
Eric Flores, calificó como lamenta-
ble la decisión que tomó la Suprema 
Corte de Justicia para legalizar el 
aborto,  mencionó que es muy im-
portante entender las causas que lle-
van a una mujer a abortar y recordó 
también que como sociedad, debe-
mos de construir una sociedad don-
de prevalezca la vida, no solamente 
el derecho de nacer, sino también 
la vida digna, sean postulados que 
puedan permear y hacer nuestra so-
ciedad más solidaria, más humana y 
congruente. 

Mencionó, que hay legislaciones 
en varios estados de la República 
que prohíben el aborto. Que es un 
asunto de libertades, pero también 
es un asunto que debe ser atendido 
como un fenómeno social.  

Lamentó que prevalezca en nues-
tro país la cultura de la muerte 
cuando todo el mundo deberíamos 
de estar dedicados a generar vida y 
a generar esperanza.

Advirtió que el asunto social 
que va a provocar esta decisión 

de la Suprema Corte de Justicia,  
tendrá repercusiones en la vida de 
muchas personas, y recordó que 
siempre el PES ha sido un partido 
que ha pugnado por el derecho a 
la vida y que a pesar de los tiempos 
que vivimos, el partido mantendrá 
una postura de respeto, pero tam-
bién una postura firme de decir, 
que lo más importante para Mé-
xico es que haya vida, es que haya 
una vida digna.

Redacción

A través de una gestión hecha 
por el alcalde Rafael Reyes con el 
representante del Instituto Nacio-
nal del Suelo Sustentable (INSUS) 
en Morelos, Luis Miguel Lona 
Hernández, se entregaron 170 
escrituras públicas a ciudadanos 
del municipio de Jiutepec para 
darles certeza patrimonial sobre 
los predios en donde se encuentran 
asentados.

En un evento realizado en la 
cancha de usos múltiples de la 
ayudantía de la colonia Tlahua-
pan, las autoridades de los Go-
biernos de Jiutepec y de México 
dieron cuenta del trabajo desti-
nado a la regularización de asen-
tamientos humanos en el muni-
cipio, para tener un crecimiento 
ordenado de la ciudad y que ello 
permita acercar servicios públi-
cos a más familias.

En un mensaje dirigido a la po-
blación beneficiaria, el edil agrade-
ció a la administración encabezada 
por el presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, 
porque en la Cuarta Transforma-
ción la idea fundamental es cons-
truir comunidad; Reyes Reyes des-
tacó que el trabajo realizado desde 
el año 2019 ha permitido crear una 
gran comunidad en Jiutepec. 

Además de las 170 escrituras 
para las familias del municipio, el 
presidente municipal compartió la 
recepción de cinco escrituras pú-
blicas para dar certeza al mismo 
número de inmuebles ubicados 
en el territorio: la ayudantía mu-
nicipal de las colonias Tlahuapan 
y Puente Blanco, el zócalo y la 
delegación del pueblo de Tejalpa, 
así como el campo de fútbol de la 
colonia Moctezuma.

Por parte de la Dependencia del 
Gobierno de México, Luis Miguel 
Lona Hernández habló del apoyo y 
del trabajo de protección que lleva 
a cabo el alcalde para con los habi-
tantes del municipio; el funcionario 
federal refirió que las escrituras ge-
neran una certeza para una mejor 
calidad de vida, asimismo para po-
der heredar el patrimonio dentro 
del marco de la ley.

Asistieron a la entrega de escritu-
ras los integrantes del Ayuntamien-
to:  Cira Hortencia Vega Velázquez, 
Adrián García Sámano, Raúl Mar-
tínez Ortiz, Érick Raúl Maya Ortiz, 
Natalia Solís Cortez y Rosa Martha 
Villalobos Virueta, así como auto-
ridades auxiliares y la directora de 
Predial y Catastro, Martha Melissa 
Montes de Oca Montoya. 

Redacción
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Alcalde Rafael Reyes contribuye 
a dar certeza patrimonial a 170 
familias de Jiutepec

lajornadamorelos.mx

s Gestionó edil de Jiutepec, Rafael Reyes, la escrituración de cinco espacios públicos del municipio. 
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

Seprac detiene a 
individuo implicado en 
el robo de transporte 
público en límites de 
Temixco y Cuernavaca

Todos deberíamos estar dedicados a 
generar esperanza: Hugo Eric Flores
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ESTRELLA PEDROZA

Uriel Carmona Gándara, Fiscal 
General de Morelos, fue vinculado 
a proceso por el delito de encubri-
miento por favorecimiento, con-
firmó Rodrigo Ugalde, abogado 
miembro del equipo de defensa 
del funcionario morelense. Ugalde 
anunció que se harán valer todas las 
inconsistencias que han surgido a lo 
largo del proceso.

La audiencia de control tuvo lugar 
la noche del miércoles, durante la 
cual el juez especializado determinó 
la prisión preventiva justificada y es-
tableció un plazo de dos meses para 
concluir la investigación.

Ugalde expresó su sorpresa por 
la decisión del juez, afirmando que 
"fue una determinación unilateral y 
una situación incomprensible". Des-
tacó que el presunto delito que se le 
imputa a Uriel no justifica la prisión 
preventiva. El abogado del titular 
de la Fiscalía General del Estado de 
Morelos acusó que la detención es 
completamente ilegal, afirmando: 

"Es algo indeseable para cualquiera; 
él (Carmona) es un padre de familia, 
una persona que está privada ilegal-
mente de su libertad por un delito 
que ni siquiera amerita prisión, y 
ahora enfrenta un segundo delito 
que tampoco justifica la prisión 
preventiva".

Ugalde adelantó que el equipo de 
defensa legal del fiscal buscará hacer 
valer todas las inconsistencias en el 
proceso ante la autoridad judicial.

Previamente a la audiencia, un 
juez federal otorgó la suspensión 
de plano y de oficio a Uriel Car-
mona Gándara, para que cese de 
inmediato la incomunicación, los 
ataques a su libertad personal fue-
ra de procedimiento, desaparición 
forzada, deportación, expulsión, 
proscripción, destierro, extradición 
o cualquier acto prohibido por los 
artículos 15 de la Ley de Amparo y 
22 de la Constitución Federal. Ade-
más, se ordenó que se le permita 
comunicarse con sus abogados y/o 
familiares, esto en el ámbito del re-
glamento del centro de reclusión en 
el que se encuentra.

ESTRELLA PEDROZA

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, envió 
al Congreso Local una terna para nombrar a un nuevo 
titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), debido 
a que el fiscal estatal, Uriel Carmona, está en prisión 
preventiva justificada en el penal federal del Altiplano, 
situado en el Estado de México, por presuntamente ha-
ber incurrido en el delito de encubrimiento por favoreci-
miento en el feminicidio de la joven Ariadna Fernanda.

El mandatario envió la propuesta a pesar de que 
recientemente diputadas y diputados aprobaron una 
iniciativa de reforma a la Ley Orgánica con la que crea-
ron la figura de suplencia de titulares de organismos 
autónomos y descentralizados.

La terna está integrada por personas cercanas al Po-
der Ejecutivo: José Israel Calderón Reyes, quien actual-
mente se desempeña como subsecretario de gobierno, 
Oscar González Marín, actual director jurídico de la 
Comisión Estatal de Seguridad.

Por último, figura Esteban Felipe Vélez Maldonado, 
quien ocupa una jefatura de departamento en el gobier-
no y a pesar de que se promueve como Licenciado en 
Derecho por la Universidad de la Laguna, en búsqueda 
en la Dirección General de Profesiones no hay registro 
de su Cédula Profesional.

El documento enviado por el Ejecutivo argumenta 
que remitió la terna para designar al fiscal general del 
Estado de Morelos, “cumpliendo así con la obligación y 
facultad tanto constitucional como legal, y no ser omi-
so ante la situación que prevalece en la institución del 

ministerio público del estado; es decir ante la ausencia 
absoluta de fiscal general del Estado, sirviendo de fun-
damento para ello lo que establecen los Artículos 40 
Fracciones XXXIII Y XXXVII, 57, 70 Fracción XXXIV Y 
79-B de la Constitución Política del Gobierno del Estado 
de Morelos”.

Y se detalla que la propuesta para ocupar el cargo de 
Fiscal General del Estado se ha hecho previo análisis 
de los perfiles de los profesionistas que cumplen con las 
exigencias legales correspondientes y a qué se refiere el 
Artículo 74 Fracción ll de la Ley Orgánica de la Fiscalía 
General del Estado, cumpliendo además con los requi-
sitos constitucionales respectivos.

La terna fue recibida en la Oficialía del Congreso local 
y, de acuerdo al procedimiento, deberá presentarse a 
las y los diputados en la próxima sesión ordinaria del 
Legislativo.

El presidente de la Mesa Directiva dará cuenta de la 
recepción del documento que deberá turnarse a la Junta 
Política y de Gobierno. 

No obstante, debido a la reciente reforma a la Ley 
Orgánica de organismos descentralizados donde se 
establece la figura de suplencia, Francisco Sánchez Za-
vala, presidente de la Mesa Directiva, ha declarado en 
diversas entrevistas realizadas en días pasados que la 
Fiscalía de Morelos “no está acéfala” por lo que recibir 
una propuesta del gobernador sería ocioso porque no 
hay cargo a sustituir. En tanto, la diputada morenista 
Paola Cruz, señaló en su momento que para poder remo-
ver al fiscal y nombrar a un nuevo o nueva titular debe 
existir una sentencia definitiva en la que se corrobore 
que Uriel Carmona cometió los delitos que se le imputan.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Felipe Martínez Meza, director 
encargado del Área de Protección 
de Flora y Fauna del Corredor 
Biológico Chichinautzin, hizo un 
llamado a la población para evitar 
causar daños a este espacio natural 
que enfrenta cada día mayores ries-
gos debido a la creciente invasión 
de tierras e incendios que afectan 
su ecosistema.

El entrevistado señaló que re-
cientemente se han realizado es-
tudios en los que se han identifi-
cado diversas especies de felinos 
y aves que están siendo amenaza-
das por la acción del ser humano. 
También se han detectado casos de 
caza furtiva y tala clandestina. Por 
lo tanto, enfatiza la importancia de 
combatir estas actividades, ya que 
el corredor es el hogar de diversas 
especies.

"El principal riesgo para estas 
especies es la pérdida de su hábi-
tat. Hay múltiples causas, como 
los incendios forestales, que no 
solo provocan la destrucción del 
hábitat, sino también la pérdida de 
hogar para estos animales. La inva-
sión de terrenos, incluso en áreas 
donde no se permite este tipo de ac-
tividad, también contribuye a esta 
situación. A menudo decimos que 
los animales nos están invadiendo, 
como ocurre en el norte del país, 
donde vemos la presencia de osos 
negros que entran en las casas, pero 
creo que es al contrario; nosotros 
estamos invadiendo su hábitat", 
explica.

En ese sentido, destaca la impor-
tancia de evitar estas situaciones 
para evitar experiencias negativas. 
Asimismo, subraya la "urgente ne-
cesidad" de fortalecer los lazos de 
colaboración con otras dependen-
cias federales, estatales y munici-

pales para actualizar instrumentos 
normativos, como los programas de 
ordenamiento ecológico del terri-
torio, los programas de desarrollo 
urbano y los programas de manejo 
de áreas naturales protegidas.

"Esto nos permitirá tener un 
mejor control y evitar este tipo de 
situaciones. Es complicado estable-
cer un porcentaje exacto de pérdida 
diaria, ya que se necesita un moni-
toreo constante", agrega el biólogo.

El biólogo hizo un llamado a la 
ciudadanía en general para que, 
cuando visite áreas naturales pro-
tegidas, lo haga con un sentido de 
responsabilidad y respeto. Estas 
áreas "nos brindan belleza escénica 
y una gran diversidad de aspectos 
que podemos disfrutar, pero siem-
pre bajo el principio de no llevar-
nos flora ni piedras, respetar los 
cuerpos de agua y disfrutar de la 
naturaleza de manera responsable 
y sostenible".

Vinculan a proceso 
al fiscal de Morelos

Invasión e incendios causan las 
mayores pérdidas al Chichinautzin

Ejecutivo envió al 
Congreso terna para 
sustituir a Carmona 
Gándara

UNA CALAMIDAD •  OMAR
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Entrega José Luis Urióstegui por segundo 
año consecutivo apoyos para productores 
de aguacate de Cuernavaca

Para que Cuernavaca siga re-
naciendo con su campo, el pre-
sidente municipal, José Luis 
Urióstegui Salgado, acompaña-
do de integrantes del Cabildo y 
Gabinete, así como de autori-
dades auxiliares, encabezó este 
jueves el inicio de la entrega de 
fertilizante a 188 productores 
de aguacate de los ejidos de 
Santa María Ahuacatitlán, Bue-
navista del Monte y Ocotepec, 
para lo cual se destinaron 699 
mil 600 pesos provenientes del 
Fondo de Aportaciones Estata-
les para el Desarrollo Económi-
co (FAEDE).

En el poblado de Buenavista 
del Monte y ante productores 
de esta localidad y del ejido de 
Santa María Ahuacatitlán, José 
Luis Urióstegui resaltó que esta 
entrega es una muestra más de 
reconocimiento a su trabajo, 
pero también de la suma como 
colaboradores de lo que hacen 
cotidianamente para producir 
el campo que alimenta a Cuer-
navaca y a muchas otras partes 
del país, confiando en que este 
fertilizante les ayudará a lograr 
más y mejores productos.

Subrayó que para la adminis-
tración que preside trabajar 
coordinadamente y atender 
las necesidades de este pobla-
do ha sido fundamental, por lo 
cual han llevado a cabo algunas 

gestiones, no solo en materia de 
desarrollo agropecuario, sino 
también de obra pública y han 
coadyuvado al mejoramiento y 
limpieza de sus espacios, como 
ocurrió a finales del mes de 
agosto cuando participaron en 
la jornada comunitaria de lim-
pieza y rescate de la carretera 
estatal qué comunica a Buena 
Vista del Monte.

“Venir a Buenavista del Mon-
te para muchos significa un tra-
yecto muy largo que tratan de 
evitar, nosotros no, nosotros 
hemos tratado de estar aquí 
lo más frecuente posible para 
saber cómo evoluciona el desa-
rrollo de este pueblo tan impor-
tante para nosotros, donde nos 
reciben con mucha alegría y por 
eso venimos con esa frecuen-
cia”, expresó.

Por su parte, la regidora Paz 
Hernández Pardo, presidenta 
de la Comisión de Desarro-
llo Agropecuario, resaltó el 
compromiso que ha tenido la 
presente administración para 
apoyar en tiempo y forma a esta 
rama productiva que represen-
ta a la ciudad a nivel nacional 
con su producción de aguaca-
te, la cual abona con calidad y 
sabor a que México sea uno de 
los principales exportadores de 
este alimento a nivel interna-
cional.

Tras la entrega simbólica de 
los apoyos en la que participa-
ron también la síndica muni-
cipal, Verónica Atenco Pérez, 
los regidores Fernando Carrillo 
Alvarado y Adrián Martínez Te-
rrazas, además del secretario 
de Desarrollo Económico y Tu-
rismo, Humberto Paladino Val-
dovinos, el representante de la 

rama productiva de aguacate, 
Ángel Vázquez Ávila, manifes-
tó el júbilo que ha generado 
esta entrega a los productores 
aguacateros, ya que nunca ha-
bían recibido un respaldo como 
este, con el que se están bene-
ficiando a 40 productores más 
que fueron georreferenciados 
este año.

El evento contó con la asis-
tencia del director de Fomento 

Agropecuario, Daniel Montaño 
Mondragón; como anfitriones 
Laura González Pedraza, ayu-
dante de Buenavista del Monte 
y Miguel González González, 
comisariado Ejidal Buenavis-
ta del Monte; y el represen-
tante del Comisariado Ejidal 
de Santa María Ahuacatitlán, 
Francisco Heriberto Orihuela 
Rosas.

Redacción

La Confederación Interna-
cional de Migrantes, que pre-
side Pablo Castro, entregó a 
Rabindranath Salazar Solorio 

la condecoración “Medalla In-
ternacional Máximo Orgullo 
Hispano”, en reconocimiento a 
la trayectoria del actual Coor-

dinador General de Política y 
Gobierno de la Presidencia de 
la República. 

En una ceremonia realizada 
en la Ciudad de México, Pablo 
Castro, quien también enca-
beza el  Salón Mundial  de la 
Fama, con sede en Las Vegas, 
Nevada, subrayó que Salazar 
Solorio ha trabajado en favor 
de la comunidad migrante des-
de todas las posiciones que ha 
ocupado, ya fuese en la alcal-
día de Jiutepec, la diputación 
local  o senador de la Repú-
blica, amén de su paso por la 
dirección general  del  ahora 
Banco del Bienestar. 

Emocionado, el distinguido 
morelense indicó que los mi-
grantes son mexicanos que 
merecen respeto y apoyo y no 
solo son remesas, “son mucho 
más que eso, son cultura y tra-
diciones”.

Redacción

O La Confederación Internacional de Migrantes, que preside Pablo 
Castro, entregó a Rabindranath Salazar Solorio la condecoración 
“Medalla Internacional Máximo Orgullo Hispano”, por sus méritos a favor 
de connacionales en otros países. Foto: Especial.

O Con una inversión de 699 mil 600 pesos provenientes del FAEDE 2023, serán beneficiados 188 productores de los 
ejidos de Santa María Ahuacatitlán, Buenavista del Monte y Ocotepec. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

La Confederación Internacional 
de Migrantes entrega medalla de 
reconocimiento a Rabindranath 
Salazar Solorio
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Con la participación de más de 50 personas 
con discapacidad, se llevó a cabo el “Encuentro 
de Deporte Adaptado 2023”, evento que impul-
só el director general del Instituto del Deporte 
y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem), 
Germán Villa Castañeda, en la Unidad Deportiva 
Centenario de Cuernavaca. 

En las acciones, se desarrollaron competencias 
de para-atletismo de velocidad en pista, así como 
en campo con impulso de la bala, lanzamiento de 
disco y lanzamiento de jabalina, además de para-
natación y básquetbol sobre silla de ruedas. La 
invitación fue abierta en todas las edades con o 
sin experiencia en el mundo deportivo, pues la 

intención primordial fue promover la inclusión a 
través de la actividad física. 

Germán Villa señaló que las y los deportistas que 
brillaron con marcas destacadas en sus respectivas 
pruebas deportivas pertenecientes a la categoría 
juvenil, integrarán la selección morelense que de-
safiará los Paranacionales Conade Cancún, Quin-
tana Roo 2023, la justa deportiva donde se reúnen 
las futuras estrellas paralímpicas de México. 

Cabe resaltar que, el Indem seguirá realizando 
más Encuentros de Deporte Adaptado a fin de 
promover este sector, pues, así como el deporte 
convencional y social, tiene la misma importan-
cia. Asimismo, para los Paranacionales se tendrá 
una de las mejores participaciones de los últimos 
años en cuanto a número de atletas seleccionados, 
próximamente se publicará la lista oficial.

Morelos se alista para los 
juegos Paranacionales 
Conade Cancún 2023

O Las y los deportistas más destacados en sus respectivas pruebas 
deportivas integrarán la selección morelense que acudirá a los 
Paranacionales Conade Cancún, Quintana Roo 2023. Foto: Indem

HUGO ÉRIC FLORES

laudia Sheinbaum ganó la encuesta 
principal y todas las encuestas 
espejo que la convierten en la 

virtual candidata a la Presidencia de la 
República de la coalición oficialista de 
partidos encabezada por MORENA. A 
pesar de que su triunfo era esperado, 
dista mucho de haber sido fácil. Ser la 
favorita no solo fue difícil, sino que se 
tornó complejo debido a la polarización 
nacional por un lado y las críticas 
internas por otro. Aun así, su victoria 
fue clara y contundente, a pesar de las 
quejas que parecen ser el resultado 
de aspiraciones legítimas frustradas. 
Desde mi punto de vista, las claves de 
su victoria fueron las siguientes:

1. Logró convencer al electorado fiel 
de MORENA. El hashtag #EsClaudia 
tuvo una alta penetración en las bases 
de MORENA, pero lo cierto es que las 
huestes obradoristas siempre estuvieron 
con ella. No solo es fundadora de 
MORENA y una de las más cercanas 
a AMLO desde que se separaron del 
PRD, sino que Marcelo no participó en 
la creación del partido del Presidente 
y estuvo casi seis años fuera del país. 
Por otro lado, al inicio del proceso, la 
incógnita era cuánto podría crecer Adán 
Augusto en este segmento fundamental 
para la encuesta. El ex Secretario de 
Gobernación amenazaba con hacerlo, 
ya que en un par de años pasó de ser un 
político local muy fuerte a uno nacional 
con futuro prometedor. Al final, entre 
otros aspectos, le faltó tiempo para 
que su candidatura creciera. También 
debemos reconocer el gran trabajo de la 
doctora Sheinbaum y su equipo durante 
al menos dos años para comunicarse 
directamente con las bases de su partido. 
Cinco días trabajando para el gobierno 
de la ciudad y dos días para su futuro 
político. Eso es muy agotador y requiere 
un gran sacrificio personal.

2. Logró sortear el temporal de la 
embestida de sus adversarios internos. 
Está claro que cuando las reglas 

cambiaron debido a las presiones de 
Marcelo Ebrard, el juego sucesorio se 
reinició, y todos tuvieron que renunciar y 
hacer una campaña diferente a la que se 
había planteado originalmente. Desde el 
principio, Marcelo tuvo como estrategia 
convertir esta elección primaria en 
una contienda de dos contendientes, 
y su objetivo siempre fue lograr un 
enfrentamiento directo con Claudia. 
Por otro lado, Adán Augusto venía de 
un período de gran fortaleza política 
como el principal operador político 
del gobierno del Presidente López 
Obrador. Nadie puede negar que parte 
de la clase política de la 4T optó por él, 
lo que representaba un nuevo desafío 
para la Dra. Sheinbaum. También había 
obstáculos, como Mario Delgado, quien 
claramente tenía afinidad con Adán 
Augusto y en distintos momentos había 
competido en la Ciudad de México 
en grupos opuestos al de Claudia, 
particularmente el de Marcelo, quien 
fue su gran impulsor. Por último, tuvo 
que lidiar con gobernadores de dos 
tipos: los que apoyaron abiertamente a 
Adán y los que jugaron a favor de los tres 
candidatos. Algunos, que se creían muy 
listos, decidieron que al apoyar a los tres 
asegurarían su paso transexenal. Ante la 
simulación de supuestos apoyos también 
tuvo que batallar.

3. Logró sortear la opinión pública 
anti-AMLO y sus adversarios externos. 
Los enemigos del Presidente López 
Obrador también lo serán por herencia 
de la Dra. Sheinbaum, al menos durante 
algún tiempo. Si hereda los aciertos 
basados en los Programas Sociales, 
también heredará los desaciertos y las 
inconsistencias de distintas áreas del 
gobierno, lo que juega en su contra. 
Empresarios, parte de la prensa, 
segmentos de la derecha histórica, la 
clase política desplazada y algunos 
sectores ciudadanos cuyas esperanzas 
estuvieron en manos de AMLO y que 
finalmente se desmoronaron, hoy están 
en contra de ella. Además, el ambiente 
que se generó con la irrupción y la virtual 
candidatura presidencial de Xóchitl 
Gálvez, junto con las descalificaciones 

de los partidos opositores, también 
influyeron en esta contienda interna. A 
esto se suma que la encuesta se realizó 
a población abierta, lo que permitió que 
simpatizantes de partidos opositores 
votaran en su contra solo porque 
la consideraban la más fuerte, una 
situación que repercutirá en las urnas 
el próximo año.

4. Logró contener el potencial 
crecimiento de Marcelo y Adán. Un 
gran logro de la estrategia de la virtual 
candidata presidencial de MORENA 
fue lograr contener las preferencias de 
Marcelo. De acuerdo con las encuestas 
semanales de Jorge Buendía, Marcelo 
comenzó con un 24% de preferencia y su 
crecimiento fue mínimo, solo dos puntos. 
No tengo duda de que Manuel Velasco 
contuvo un crecimiento exponencial de 
Marcelo en el segmento de la oposición 
y las clases medias. Los 7 puntos de 
Manuel habrían sido un gran impulso 
para las aspiraciones del excanciller. Lo 
mismo pienso respecto a la presencia 
de Fernández Noroña, quien contuvo el 
potencial crecimiento del ex Secretario 
de Gobernación en la base radical de 
izquierda. Imagínense los 10 puntos 
de Fernández Noroña en el casillero de 
Adán Augusto.

5. Mostró una gran disciplina y 
carácter para mantenerse en su línea y 
mostrarse equilibrada, sin radicalismos. 
No hay duda de que hubo un trabajo 
meticuloso en el cuarto de guerra de 
la Dra. Sheinbaum, ya que la imagen 
que proyectó durante la campaña fue 
auténtica. No tengo duda de que Claudia 
es una persona sensata, inteligente 
y muy preparada, pero vender estas 
cualidades al público no es tarea 
sencilla. A pesar de salir de su zona de 
confort, donde se desenvuelve con mayor 
comodidad en conversaciones privadas 
o con audiencias más instruidas, logró 
mantener una postura equilibrada. 
Nunca recurrió a ataques, excepto 
en una ocasión ante un periodista 
insistente que la sacó de su autocontrol 
y en otra ocasión al inicio de esta etapa 
de la campaña, cuando no respetaron 
un acuerdo partidista y respondió a la 

agresión e insultos como cualquier ser 
humano. Al final, nadie puede negar que 
Claudia Sheinbaum durante todo este 
proceso demostró ser "presidenciable".

El próximo reto que enfrenta es 
formidable. Convencer a las clases 
medias es posible debido a que es una 
política con formación académica, con 
convicciones firmes de izquierda pero no 
radical, a pesar de los intentos de algunos 
por etiquetarla así. Aquellos que piensan 
que la carrera política de Claudia ha sido 
fácil se equivocan. Gobernar la Ciudad 
de México es una tarea muy difícil; 
esta ciudad puede construir o destruir 
carreras políticas, y ella logró sobrevivir 
y destacar. Una vez más, ha demostrado 
su talento en una elección primaria en la 
que su condición de favorita la convirtió 
en blanco de todos los ataques.

Hay segmentos del electorado, como 
el cristiano (tanto católicos como 
evangélicos), cuyas firmes convicciones 
religiosas pueden representar un 
desafío para la Dra. Sheinbaum. Este 
voto a menudo se asocia con posturas 
conservadoras en temas como el derecho 
a la vida, la libertad de conciencia y la 
libertad religiosa, aunque también 
comparte preocupaciones por los más 
desfavorecidos y cree en la igualdad 
social. Temas como el derecho a la vida 
y la familia natural no los compartirán 
con la virtual candidata de MORENA, 
sin embargo hay una agenda social que 
puede construirse con nosotros. La gran 
pregunta es si se lograra, en el diálogo 
esa posibilidad existe. Seguramente 
así habrá muchos sectores más de la 
sociedad mexicana.

Miles de simpatizantes del PES, de 
manera voluntaria, participaron a favor 
de Claudia. Sin líneas partidistas y sin 
presiones, muchos de nosotros desde 
el principio lo dijimos y lo mantuvimos 
por mucho tiempo #EsClaudia. Ahora 
sostenemos con la misma seguridad 
que la próxima contienda electoral 
presidencial, como se dice en el argot 
boxístico: #HayTiro

ENCUENTROS

C

#EsClaudia: las claves de su triunfo



VIVIANA GUTIÉRREZ

El 27 y 28 de septiembre de 2023 
se llevará a cabo el Segundo Festival 
de Maíces Nativos de Morelos en el 
municipio de Atlatlahucan, con el 
objetivo de celebrar y resaltar la 
importancia trascendental de es-
te grano en la alimentación de los 
mexicanos y en la cultura de nues-
tro país, así como su preservación y 
promoción.

José Luis Arizmendi Bahena, ti-
tular de la oficina de representación 
de Agricultura estatal, destacó que 
el maíz, también conocido como 
el "grano sagrado", ha sido funda-
mental en la dieta de los pueblos 
indígenas de México desde tiem-
pos inmemoriales. Morelos, con su 
tierra fértil y rica en tradiciones, 
se destaca como un ejemplo en la 
preservación y promoción de estos 
maíces nativos.

"Queremos celebrar y resaltar la 
importancia trascendental del maíz 
en la alimentación de los mexicanos 
y en la cultura de nuestro país. Por 
ejemplo, en la región de Atlatlahu-
can se cultiva una diversidad im-
presionante de variedades de maíz, 
cada una con sus propias caracterís-
ticas y sabores únicos. No es solo un 
alimento, sino una expresión viva de 

nuestra identidad y tradición. Es un 
legado transmitido de generación 
en generación, y hoy lo honramos 
y celebramos en este maravilloso 
festival", expresó.

Desde el maíz criollo hasta el 
maíz cacahuacintle, Arizmendi Ba-
hena afirmó que estamos frente a 
un tesoro agrícola que merece ser 
reconocido y valorado, no solo por 
su valor nutricional, sino también 
como símbolo de resiliencia y capa-
cidad de adaptación de los agricul-
tores a lo largo de los siglos, y como 
representante de la riqueza de la 
biodiversidad de México.

"Es esencial para nuestra segu-
ridad alimentaria y la soberanía de 
nuestro país. Sin embargo, debemos 
reconocer que el maíz y los conoci-
mientos ancestrales que lo rodean 
enfrentan desafíos significativos 
en la actualidad, como el cambio 
climático, la industrialización y la 
erosión de la diversidad genética, 
que requieren nuestra atención y 
acción conjunta", añadió.

El evento, como el Segundo Fes-
tival de Maíces Nativos de More-
los en Atlatlahucan, es crucial, ya 
que proporciona la oportunidad de 
aprender de expertos, educarnos 
y, sobre todo, apoyar a los agri-
cultores locales que trabajan para 

preservar estas joyas vivas de la 
naturaleza.

"Al celebrar el Segundo Festival, 
estamos dando un paso importante 
hacia el reconocimiento y la valora-
ción de nuestra herencia agrícola. 
Invito a todos a unirse a esta causa, 
a apoyar a nuestros agricultores y 
contribuir a la conservación de esta 
riqueza que es de todos y para to-
dos", enfatizó.

Durante el evento se llevarán a 
cabo exposiciones, talleres y even-
tos culturales gratuitos para toda 
la familia.

En Morelos, la producción de 
maíz es una actividad ancestral con 
raíces en el México prehispánico. 
Actualmente, el Instituto Nacional 
de Investigaciones Forestales Agrí-
colas y Pecuarias (INIFAP) reporta 
que en la entidad se encuentran 14 
razas de maíces criollos (nativos), 
entre los que destacan el ancho, elo-
tes occidentales, vandeño, pepitilla, 
elotes cónicos, tuxpeño, chalqueño 
y cacahuacintle, que se produce en 
gran cantidad en el municipio de At-
latlahucan y se utiliza ampliamente 
en la preparación del pozole que se 
sirve en los hogares morelenses y en 
todo el país.

Zafra
Tanta premura solo 
le da la razón a los 
“sospechosistas” 

que ven gato 
encerrado
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Las diputadas y los diputados de la 
LV Legislatura develaron este día la 
inscripción con letras doradas en el 
Muro de Honor del Congreso del es-
tado de Morelos, de la leyenda “2023, 
AÑO DEL BICENTENARIO DEL HE-
ROICO COLEGIO MILITAR”, junto 
con el General de División Diplomado 
de Estado Mayor (DEM) Celestino Ávi-
la Astudillo, Comandante del Ejército 
Mexicano y representante del titular 
de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA), General de División Diplo-
mado de Estado Mayor Luis Cresencio 
Sandoval González.

Ante el director del Heroico Cole-
gio Militar, General de Brigada, Diplo-
mado de Estado Mayor Jorge Antonio 
Maldonado Guevara, el presidente 
de la Mesa Directiva Francisco Erik 
Sánchez Zavala, al dar la bienvenida 
a los asistentes dijo que esta acción 
es testimonio de gratitud y orgullo 
de parte de las y los morelenses para 
una institución formadora de mujeres 
y hombres de bien, en quienes la Patria 
confía su integridad, su independencia 
y soberanía.

La inscripción atiende al Decreto 
1246 expedido por la actual legislatura 
y publicado el 30 de agosto pasado en 
el Periódico Oficial “Tierra y Libertad” 
número 6224, y mediante ella, “el día 
de hoy el Pueblo de Morelos honra a 
la institución que ha forjado mujeres 
y hombres leales a la Patria, a través de 
su formación como oficiales del Ejér-
cito Mexicano, al conmemorar este 
año 2023, el Bicentenario del Heroico 
Colegio Militar”, dijo Sánchez Zavala.

Agradeció el apoyo del General de 
División Diplomado de Estado Mayor 
Ernesto José Zapata Pérez, Coman-
dante de la Primera Región Militar, 
y del General de Brigada Diplomado 
de Estado Mayor Antonio Ramírez Es-
cobedo, Comandante de la Vigésimo 
Cuarta Zona Militar, y ante generales, 
jefes, oficiales, clases y tropa del Ejér-
cito Mexicano, así como cadetes del 
Heroico Colegio Militar; expuso que 
inscribir estas letras doradas ante los 
200 años de la institución fundada el 
11 de octubre de 1823, ocurre en re-
conocimiento y admiración a las mu-
jeres y hombres de armas de nuestra 
Nación y cuya formación profesional 
se desarrolló en el Heroico Colegio 
Militar.

Tras hacer una reseña histórica, 
destacó que “México cuenta con insti-
tutos militares vanguardistas, que son 
un logro irreversible de la república; el 
Heroico Colegio Militar, sus egresadas 
y egresados, así como el Ejército Mexi-
cano, en su conjunto, son bastión de 
lealtad, que cumplen eficientemente 
con su deber y disciplinadamente con 
su tarea. Nuestro agradecimiento con-
vencido a su lealtad, su generosidad y 
patriótica entrega”, puntualizó.

En el uso de la palabra, el General 
de Brigada Diplomado del Estado Ma-
yor Jorge Antonio Maldonado Gueva-
ra, agradeció a las y los diputados de 
la LV Legislatura por sumarse a las 
conmemoraciones del bicentenario 
de la creación de “una de las institu-
ciones más antiguas y entrañables de 
la patria, del Heroico Colegio Militar, 

que desde su fundación ha consoli-
dado una noble tradición de lealtad, 
honor y patriotismo que distinguen 
a los egresados de este emblemático 
plantel, siendo un referente de las más 
altas virtudes militares de fidelidad y 
honor al pueblo de México”.

Tras recibir del Congreso de Mo-
relos una placa conmemorativa del 
bicentenario, añadió que “desde su 
creación, hace 200 años, el Heroico 
Colegio Militar ha sido custodio y ga-
rante de las más nobles tradiciones y 
se ha constituido como una institu-
ción educativa de excelencia”, donde 
actualmente se integraron “a las filas 
de nuestra institución 3,475 militares 
nacidos en esta tierra, destacando de 
ellos 215 quienes actualmente se en-
cuentran realizando estudios como 

cadetes en los diferentes planteles 
del Sistema Educativo Militar”.

El evento inició con honores a la 
Bandera, incluyó la entonación del 
Himno Nacional y la presentación del 
video “200 años del Heroico Colegio 
Militar”; concluyó tras que los asisten-
tes cantaron la marcha “Morelenses” y 
contó también con la presencia de los 
representantes de los Poderes Judicial 
y Ejecutivo, Luis Jorge Gamboa Olea y 
Samuel Sotelo Salgado, respectivamen-
te, así como legisladores federales, ma-
gistrados locales, representantes de los 
organismos constitucionales autóno-
mos, integrantes del gabinete estatal, 
presidentes municipales y representan-
tes de organismos de la sociedad civil.

Redacción

Inscriben en el Muro de Honor del 
Congreso la leyenda “2023, año 
del Bicentenario del Heroico 
Colegio Militar”

s Es testimonio de gratitud y orgullo de parte de las y los morelenses 
para una institución formadora de mujeres y hombres de bien, en 
quienes la Patria confía su integridad, su independencia y soberanía: 
diputado Francisco Erik Sánchez. Foto: Congreso del Estado.

s Maíz criollo, “grano sagrado” que merece ser reconocido y 
valorado. Foto: Viviana Gutiérrez.

Atlatlahucan será sede del Segundo 
Festival de Maíces Nativos de Morelos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



